

Elles partent, disent les gens en voyant les petites sœurs que les gendarmes ont sorties de force de leur couvent, de leur école ou de leur hôpital, prendre la grande route. Elles sont parties, ajoutent-ils lorsque la fine silhouette des expulsées a disparu là-bas au détour de la route. Puis, lentement ils s'en reviennent chez eux. En passant devant l'école dont la porte a été crochétée ou défoncée, ils jettent un dernier regard de pitié, puis tout est fini. Les sœurs sont parties!

Oui, elles sont parties les deux petites sœurs qui avaient consacré leur vie à l'instruction de l'enfance ou au soin des malades, sur l'ordre de cet homme insolent et sans entrailles qui portait en sous-ventrière une écharpe aux trois couleurs. Elles sont parties pour regagner leur Maison-mère. Mais la Maison-mère est loin, bien loin, et les petites sœurs n'ont avec elles ni argent, ni nourriture. Elles ont été chassées de leur demeure plus insolamment que ne l'auraient été des voleuses. Et tandis que l'État se fait le protecteur des femmes de joie et de débauche les petites sœurs ont été surprises à peine à la descente du lit; elles ont entendu frapper à leur porte et comme elles ouvraient pensant qu'on venait les appeler pour quelque malade, elles se sont trouvées en face des gendarmes et ont entendu le Monsieur à l'écharpe leur signifier l'ordre de déguerpir. "Vous avez dix minutes pour vider la maison, leur dit d'une voix insolente l'homme de Combes; si vous ne vous exécutez pas, c'est moi qui vous sortirai."

Contre la brutalité il n'y a pas de résistance! Et comme les dix minutes s'étaient écoulées en pourparlers et sans que les petites sœurs aient songé à ramasser un peu de linge et quelques provisions, l'homme à la sous-ventrière tricolore a fait signe à deux gendarmes qui l'accompagnaient, et en un tour de main, les deux religieuses sont arrachées de leur logis et conduites brutalement jusqu'en dehors du village.

Elles sont parties! Oui, elles sont parties, et là-bas, au détour de la route, leurs blanches cornettes ont disparu.

Mais la route était longue, et les petites sœurs brisées par la douleur, étaient trop faibles pour aller bien loin.

Combien de ces femmes n'ont pu atteindre le but de leur voyage! Mais qu'importe au peuple? Les Sœurs sont parties, c'est tout! Il ne pense pas, ce peuple insensé et insensible que ces femmes sont sorties de son sein, qu'elles sont ses enfants, ses sœurs!—(A Suivre.